
Prédication aux Hébreux n°19  sur 1 13

Pas de compléments 
alimentaires spirituels      

De toujours, croyants ou non croyants sont friands de ce qui 
pourrait booster leur vie, leur vie de foi.  
- «  Est-ce que si je fais ceci ou cela ça crédite quelque chose 

d’Eternel ? » 
Là encore l’auteur invite à considérer que rien n’arrive à la cheville 
de Jésus et que tout est parfait en Lui. 

Passage : Hébreux 13. 7-25 (Bible S21 Société Biblique de Genève 
& La Maison de la Bible)
Eglise Evangélique Action Biblique Lausanne Renens, 14 juillet 
2024 Prédicateur: Patrice Berger

Versets clefs 
Hébreux 13 
7 Souvenez-vous de vos conducteurs qui vous ont annoncé la parole de 
Dieu. Considérez quel est le bilan de leur vie et imitez leur foi.

Hébreux 13 
8 Jésus-Christ est le même hier, aujourd'hui et pour l'éternité. 
9 Ne vous laissez pas entraîner par toutes sortes de doctrines 
étrangères. Il est bon en effet que le cœur soit affermi par la grâce, 
et non par des aliments qui n'ont été d'aucun profit à ceux qui s'en sont 
fait une règle.

Hébreux 13 
20 Le Dieu de la paix a ramené d'entre les morts notre Seigneur Jésus, 
devenu le grand berger des brebis grâce au sang d'une alliance 
éternelle. 
21 Qu'il vous rende capables de toute bonne œuvre pour 
l'accomplissement de sa volonté, qu'il fasse en vous ce qui lui est 
agréable par Jésus-Christ, à qui soit la gloire aux siècles des siècles! 
Amen!
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Mots clefs 
Conducteur exemplaire
Imitation 
Jésus invariable
La grâce du salut
Expiation
Honte
Aliment 
Complément de foi
Doctrine étrangère

Fin 
Notre parcours dans l’épître aux hébreux s’achève aujourd’hui parce 
que nous lirons les derniers versets du dernier chapitre, le 13.

Rien à la hauteur de Christ 
J’espère que cette épitre nous aura permis d’ancrer dans nos pensés 
que rien n’arrive à la hauteur de Christ; en tant que personne et au vu 
de ce qu’il a réalisé et accompli. Aucune personne, aucune croyance, ne 
peut rivaliser. Tel est le sens de cette lettre

A nous d’être à la hauteur 
En conséquence: 
• vous les croyants continuez à rayonner de lui, même face à 

l’adversité, même face aux troubles causés par des questionnements.
• vous qui êtes en découverte de Christ, saisissez Le comme votre 

Seigneur et Sauveur. Le coût réel de croire en Lui même s’il est réel ici 
bas ne souffre d’aucune comparaison au regard de la paix qu’Il 
accorde maintenant et à jamais.

Les mêmes encouragements 
Et c’est encore ces mêmes idées qui vont conduire les dernières 
phrases de cette lettre que nous allons lire ensemble.
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Début du chapitre 13 
Dans le début du chapitre 13, nous l’avons vu la dernière fois que les 
lecteurs et nous aussi étions invité à rayonner de Christ dans 

• L’amour fraternel
• L’hospitalité
• Les prisonniers et maltraités pour leur foi
• La sexualité
• L’argent

Là, l’auteur continu au niveau de la transmission de l’évangile

Je propose que nous nous arrêtions dans la lecture pour saisir certains 
aspects
Hébreux 13 
7 Souvenez-vous de vos conducteurs qui vous ont annoncé la parole de 
Dieu. Considérez quel est le bilan de leur vie et imitez leur foi.

Que vient faire ce verset ? 
A première vu ce verset semble une peu hors sol, 
on ne comprend pas le lien. Avec les mots d’avant 
pourtant c’est l’inverse.

Les exhortations précédentes invitent à avoir une foi cohérente par 
exemple dans;

• l’amour fraternel
• L’hospitalité
• Les prisonniers et maltraités pour leur foi
• La sexualité
• L’argent

Prenez exemple 
Hé bien regardez, le bel exemple que montre vos conducteurs tout au 
long de leurs vies. La parole qu’ils ont annoncé  a été réellement vécue 
(ça ne s’arrête pas au 5 sujets cités ci-dessus) Alors Faites de même !

#Souvenez-vous de vos conducteurs qui vous ont annoncé la parole de 
Dieu.# 
####Considérez quel est le bilan de leur vie et imitez leur foi.####

Ou pas 
En creux, ça veut dire de ne pas s’identifier à ceux dont le bilan de vie 
Renens église évangélique Action Biblique
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n’est pas terrible. Cela révèlerait que leur transmission du message 
biblique était tronqué ?

Christ est constant 
D’où le verset suivant, si la transmission humaine du message de 
l’évangile peut être altéré par l’un ou l’autre Christ Lui ne change pas

Hébreux 13 
8 Jésus-Christ est le même hier, aujourd'hui et pour l'éternité. 
9 Ne vous laissez pas entraîner par toutes sortes de doctrines 
étrangères. Il est bon en effet que le cœur soit affermi par la grâce, 
et non par des aliments qui n'ont été d'aucun profit à ceux qui s'en sont 
fait une règle. 

Immuable définitif  
Christ ne change pas son oeuvre, l’évangile, la grâce du salut ne 
changent pas, ne changeront jamais.

#Jésus ne change pas#
####Son évangile non plus####

Conséquence 
Continuons à nous nourrir et nous focaliser sur ce socle, sur cette grâce 
que Jésus nous a acquis. Donc attention à tout ce qui n’est pas issu de 
Lui, comme les doctrines étrangères.

Tendance du moment (contexte juif) 
Visiblement l’auteur répond à une tendance qui devait poser question, 
perturber la communauté au sujet d’aliments qui apporteraient «  un 
plus » à la foi. Le fil du texte semble indiquer qu’il s’agirait d’aliments liés 
au service du temple. Etaient-ils considérés comme pouvant apporté 
des vertus spirituelles ?

Christ bien au-dessus 
Mais là encore l’auteur rappel que Christ est largement au dessus de 
ces « recettes spirituelles ». Et pour cela il va rejoindre ses lecteurs en 
faisant une comparaison avec le temple.
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Hébreux 13 
10 Nous avons un autel ( Jésus en croix ) dont ceux qui accomplissent 
le service du tabernacle n'ont pas le droit de tirer leur nourriture (les 
prêtres du temple n’ont aucun bénéfice de droit sur le sacrifice de 
Christ). Les prêtres du temple pouvaient selon certains sacrifices 
prélever une part de viande

Pas de « complément alimentaire » spirituel 
Les prêtes qui officiaient 

• au même moment dans le temple (au moment où est écrite l’épître 
au Hébreux)

• ou autrefois dans le tabernacle
 ne sont déjà pas liés au sacrifice de Christ.
De plus le sacrifice de Christ, c’est un sacrifice d’expiation des péchés
Et il n’y avait jamais de viande prélevé sur la bête sacrifiée
Il ne peut donc y avoir aucun bénéfice avec « des aliments »
Cette idée saugrenue est une voie sans issue.

Tout est déjà abouti en Jésus 
Et l’auteur va pousser la réflexion pour montrer un aspect abouti de 
l’oeuvre de Jésus à la croix au travers d'une typologie 
(pas comme une allégorie, la typologie c’est l’idée général pas tous les 
détails) qui va comparer globalement ce qui se faisait au temple pour 
montrer que Jésus l’a accompli parfaitement, même dans certains 
détails.

Dans l’AT pour l’expiation du péché du peuple 
Dans le temple pour le sacrifice d’expiation des péchés du peuple 
où une fois par an, symboliquement le sang du sacrifice était amené 
dans le lieu très saint du temple, les prêtres n’avaient pas le droit de se 
servir de viande sur l’animal sacrifié comme pour certains autres 
sacrifices. Ils devaient l’emmener en dehors du camp, de la ville pour 
qu’il y soit bruler. Le poids, la honte des péchés étaient symboliquement 
attachés à l’animal sacrifié et donc brulé en dehors.

L’accomplissement par Jésus 
L’auteur rappel que la honte de la croix du sacrifice de Jésus pour 
l’expiation définitive du péché a été fait en dehors de la ville de 
Jérusalem. Là encore dans des détails l’oeuvre de Christ est parfaite
Lisons
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Hébreux 13 
11 En ce qui concerne les animaux dont le sang est apporté par le 
grand-prêtre dans le sanctuaire pour l'expiation du péché, leur corps est 
brûlé à l'extérieur du camp. 
12 Voilà pourquoi Jésus aussi, afin de procurer la sainteté au peuple au 
moyen de son propre sang, a souffert à l'extérieur de la ville. 

#Aucun aliment#
####n’améliore ou affecte la foi####

Les disciples vivent aussi cette honte 
Alors plutôt que de s’interroger sur de supposées vertus spirituelles au 
travers d’aspects alimentaires, assurez, assumez votre identité 
d’enfants de Dieu par Jésus.

Honte 
Il n’y a rien de surprenant que ce soit à contre courant de la société et 
qu’elle cause des difficultés une forme de honte au vu de la société.
Si Jésus a subit la honte de la croix en dehors de la ville. Les disciples 
de même vivent cette même honte
Je rappel que c’était le quotidien des premiers lecteurs de cette épître.

Mais les disciples ont un autre objectif 
Même si c’est dur au jour le jour, n’oublions pas que notre ancrage n’est 
pas autour ne nous mais il est éternel. Il est en dehors ( comme en 
dehors de la ville, du camp)
C’est pour cela que notre attention est tournée vers cette réalité 
éternelle.

#Jésus a porté ma honte# 
####sur la croix (la pire des hontes pour les romains) en dehors de la 
ville (la honte pour les juifs)####

Hébreux 13 
13 Sortons donc pour aller à lui à l'extérieur du camp, 
en supportant d'être humiliés comme lui. 
14 En effet, 
ici-bas nous n'avons pas de cité permanente, mais nous recherchons 
celle qui est à venir.

Renens église évangélique Action Biblique

https://ab-renens.ch


Prédication aux Hébreux n°19  sur 7 13

Finalement, c’est dans cette attitude que l’on rend le meilleure culte à 
Dieu:
• Ancré en Christ et rien qu’en Lui
• Et au travers d’une vie pratique qui inspirée de Christ se démarque 
(c’est le sens de toute l’épître)

Hébreux 13 
15 Par Christ, offrons [donc] sans cesse à Dieu un sacrifice de louange, 
c'est-à-dire le fruit de lèvres qui reconnaissent publiquement lui 
appartenir. 

La proclamation de l’évangile
Aimer Dieu par Jésus (premier commandement)

16 Et n'oubliez pas de faire le bien et de vous entraider, car c'est à de 
tels sacrifices que Dieu prend plaisir.

Expression dans la vie
Aimer son prochain comme soit même (deuxième 
commandement)

S’Entraider (aimez-vous les uns les autres, commandement 
nouveau de Jésus)

17 Obéissez à vos conducteurs et soumettez-vous à eux, 
car ils veillent sur votre âme en hommes qui devront rendre des 
comptes. 

Ils pourront ainsi le faire avec joie et non en soupirant, ce qui ne vous 
serait d'aucun avantage. 
(Peut-être, 
il y a l’idée de l’exemple de  Moïse quand il parlait du peuple hébreux 
avec l’Eternel et que le peuple était dans la revendication)

Débats et distance ? 
Y avait-il avec tout ces questionnements dans la communauté 
de la distance entre les conducteurs et l’assemblée et qu’ils étaient 
moins écoutés sur les fondements de l’évangile? Avec toutes ces 
questions ?
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Priorité sur la grâce 
C’est intéressant parce que le soucis premiers des responsables est 
que les âmes de la communauté soient nourrit de la grâce en Jésus. 
C’est de cela dont ils sont redevables et c’est mieux s’il le font avec joie.

Les responsables 
Le terme «  Responsable  » est générique. Ce n’est pas réduit aux 
anciens. Ça les concerne certainement, mais aussi les enseignants qui 
passaient tout comme l’auteur qui leur envoyait cette épître…
… qui glisse ce message pour être cohérent avec ce qu’il vient de dire.

Hébreux 13 
18 Priez pour nous. 
Nous sommes en effet convaincus d'avoir une bonne conscience, 
(devant Dieu à qui nous devrons rendre compte, verset 17)
puisque nous voulons bien nous conduire en toute circonstance. 
(Témoignage vécu qui donne écho au verset 7)
19 Je vous invite plus particulièrement à prier pour que je vous sois 
rendu plus tôt. (Certainement un écho à l’attention pour les prisonniers 
verset 3)

Fin de l’épître 
Et pour terminer cette épître, l’auteur termine par une parole de gloire, 
une louange, une doxologie

Tous ensemble 
Et je propose, on en l’a jamais fait que nous la lisions ensemble. 
Comme quand on chante pour nous permettre d’affirmer ensemble ce 
concentré de vérités.

Hébreux 13 
20 Le Dieu de la paix a ramené d'entre les morts notre Seigneur Jésus, 
devenu le grand berger des brebis grâce au sang d'une alliance 
éternelle. 
21 Qu'il vous rende capables de toute bonne œuvre pour 
l'accomplissement de sa volonté, qu'il fasse en vous ce qui lui est 
agréable par Jésus-Christ, à qui soit la gloire aux siècles des siècles! 
Amen!
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Toujours les 2 effets de l’oeuvre de Jésus 
Vous voyez, il y a toujours ces 2 aspects:
• les réalités que Christ a accompli pour nous
• et l’écho dans nos vies quotidiennes.
La foi n’est jamais que cérébrale

Post-scriptum 
Et comme dans beaucoup de lettres, d’épîtres, il y a un post-scriptum 
Hébreux 13 
22 Je vous invite, frères et sœurs, à faire bon accueil à ces paroles 
d'encouragement, car je vous ai écrit brièvement.
(Brièvement !  J’ai rarement eu de lettre aussi longue et aussi dense …)

Hébreux 13 
23 Sachez que notre frère Timothée a été relâché; s'il vient assez tôt, 
j'irai vous voir avec lui. 
24 Saluez tous vos conducteurs ainsi que tous les saints. 
Ceux d'Italie vous saluent.
25 Que la grâce soit avec vous tous!

Ces derniers versets montrent l’interconnexion qu’il y avait entre 
certaines communautés et la réalité de la prison pour avoir témoigné de 
Christ.

Pour Nous 
Comment ce texte peut nous rejoindre maintenant, à peut près 2000 
ans après.
Réfléchissons à ce qui nous marqué dans la lecture et son explication ? 
Pourquoi ?

4 grands sujets ont été abordé

Premier sujet
L’exemple de la vie de foi des conducteurs  
Comment nous inspire la vie de ceux qui nous ont précédé et 
qui ont été fidèle dans la Grâce de Jésus ?
En paroles bibliques et en vie concrète 
Renens église évangélique Action Biblique
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En avons nous ?
Qu’est-ce qu’ils nous ont transmit que l’on pourrait retenir ?

Deuxième sujet
La soumission aux conducteurs  
La soumission aux conducteurs dont la responsabilité (et devront en 
rendre compte à Dieu) est de transmettre fidèlement la grâce de Dieu

Pas un délit de faciès  
Qu’est-ce qui pourrait altérer cet aspect ? Pas le fait que l’un ou l’autre 
ne me reviennent pas.Il s’agit de l’ensemble des conducteurs et pas 
d’une personne en particulier

Le message de l’évangile  
Donc c’est plus message général qu’ils transmettent. En faite, si je ne 
me soumets pas aux conducteurs qui transmettent l’évangile.
C’est plus que j’ai un problème avec la grâce de Dieu.
Et donc que je suis plus attaché à quelque chose qu’à la grâce de Dieu 
par Christ.

Troisième sujet
Sommes nous tenté d’accorder de l’intérêt à des choses «  des 
compléments alimentaires spirituels » de la foi dans le texte doctrines 
étrangères.

Méthode  
Regardez le nombres de vidéo qui vous promettent « des connexions 
spirituelles haut débit » si vous faite ceci ou cela.

Dada théologique  
La foi en Christ, d’accord ! Mais et au final le dada prend plus de place 
que Christ.

Objets  
- vous n’avez pas une pierre, un bijou, une médaille, un tatouage qui 
vous permettrait d’avoir un plus ?
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Rien 
Aucun de ces «  compléments alimentaires spirituels  » ne pourraient 
influer sur ce que Jésus à fait de parfait.
Au contraire si on rajoute à quelque chose de parfait ça masque 
l’évangile.
Le point central est en Jésus et la grâce qu’Il nous a accordé.

Quatrième sujet
Avons nous intégrer que notre citée n’est pas ici bas
Comment cela modifie-t-il nos actions, nos réflexions, nos priorités de 
maintenant ?
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L’orateur

Patrice Berger est pasteur de l’église locale à Renens depuis août 2016. 
 
Parcours ecclésial  
Début du service : 
Son envie de servir Dieu a commencé dès l’adolescence auprès des jeunes avec la JAB: 
https://jabsuisseromande.ch ; https://jabfrance.com 
  
Formation : 
Cet engagement lui a montré la nécessité de se former théologiquement, chose qu’il peut 
réaliser à l’Institut Biblique de Genève de 1999-2004 https://www.ibg.cc. Cette formation le 
conduit à faire deux stages pastoraux : 

Ministère pastoral :
2000-2002 Église Évangélique de Wittenheim, Alsace, France https://www.eglises.org/
eglise/eglise-evangelique-de-wittenheim/ 
  
2002-2004 Église Évangélique de l’Action Biblique du pays de Montbéliard à Étupes, 
Franche-Comté, France https://ab-etupes.org. 

2004-2017 Finalement, ce dernier stage à Étupes est l’occasion de rester pour servir 
comme pasteur jusqu’à l’été 2017  

2016-2017 Période de transition ministère pastoral à la fois à Église Évangélique de 
l’Action Biblique du pays de Montbéliard à Étupes, Franche-Comté, France. et 
parallèlement, tous les 15 jours, à l’Église Évangélique Action Biblique Lausanne Renens 
AB-Renens.ch 

Depuis 2016 Ministère pastoral à  l’Église Évangélique Action Biblique Lausanne Renens.

Écriture
Parallèlement, Patrice reste toujours proche de l’enseignement biblique auprès des 
jeunes. 
Depuis 2000, il est le rédacteur en chef du journal d’édification TA JEUNESSE https://
tajeunesse.org . Il a supervisé l’édition de plus d’une centaine de numéros.

Il rédige deux livres à destination des jeunes : « 1 minute pour ta foi » (2 volumes) avec 
les éditions de la Maison de la Bible https://maisonbible.ch. 
Il participe à la rédaction d’autres ouvrages comme « Bible Express » ouvrage collectif, 
avec les éditions de la Maison de la Bible et « L’Ecclésiaste, Vivre avec sagesse » et « Le 
cantique des cantiques, Vivre avec amour » livres écrits par son ami Woody Lewis aux 
éditions Clé https://editionscle.com (à paraitre, un commentaire sur le livre de Job). 
  
Enseignement : 
Depuis 2018, Patrice enseigne à l’Institut Biblique de Genève, l’herméneutique (genres 
littéraires). 
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Orateur Marcheur
Depuis 2000, participation aux séjours des « Marcheurs Heureux » (Vosges, Cévennes 
etc.) 
  
Verset préféré
« La grâce et la vérité sont venues à travers Jésus-Christ ». Évangile de Jean chapitre 1, 
verset 17 
  
Sa devise
« On n’est jamais à l’abri d’une bonne surprise. » 

Séjours bibliques d’été
Dans le même esprit, il participe à l’enseignement des séjours bibliques d’été dispensés 
au Berghaus à Isenfluh, près de Lauterbrunnen dans l’Oberland bernois. En 2023, le sujet 
était les Paraboles du royaume.  

  
L’Église Action Biblique Lausanne Renens 
  
L’Action Biblique est une œuvre missionnaire évangélique qui a commencé en 1907, dont 
la vocation initiale était la diffusion de la Bible. L’Église évangélique Action Biblique de 
Renens existe depuis 1923 (à l’époque, elle était située à Lausanne). 
  
Visitez le site AB-Renens.ch pour plus d’informations sur l’église.  
Les textes bibliques de la prédication sont disponibles dans notre Bible online Segond 21 
ou dans la version NEG 1979. 
  
Vous pouvez aussi trouver la vidéo, ainsi que de nombreuses autres, sur le site sous la 
rubrique « Prédications Vidéo  » ou sur notre chaîne YouTube (playlist Actes). La version 
audio est aussi disponible en version Podcast sur Spotify.

L’Eglise Action Biblique Lausanne Renens place au coeur de sa vie associative la notion 
de groupes de maison où les croyants se retrouvent pour 
• mieux se connaître et se soutenir pratiquement et spirituellement,
• mieux connaître Christ par une découverte adaptée et interactive de la Bible (par 

exemple Fil rouge de la Bible, l’Apocalypse ).

Toutes les 4-5 semaines, assemblée est présente sur le marché de Renens pour proposer 
gratuitement de la lecture biblique inspirante. https://ab-renens.ch/eglise-lausanne-action-
biblique-renens/le-marche-de-renens-stand-de-livres/

Chaque mois, une après-midi découverte de la Bible est proposée aux 6-12 ans. Ce 
temps est encadré par Kids Team https://ab-renens.ch/eglise-lausanne-action-biblique-
renens/kidsteam-renens/
•
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